AUSGEWÄHLTE RECHTLICHE	5
ASPEKTE IN DEUTSCHLAND,	
ÖSTERREICH UND LUXEMBURG	

5.1	Patientenverfügung, Vorsorgevollmacht, stell-		
	vertretende Entscheidung und gesetzliche Betreuung	154	
5.1.1	Patientenverfügung	154	
5.1.2	Vorsorgevollmacht	158	
5.1.3	Stellvertretende Einwilligung	160	
5.2	Lebensende		
5.2.1	Tötung auf Verlangen/"Sterbehilfe"	163	
5.2.2	Beihilfe zum Suizid/Assistierter Suizid	165	
5.3	Chancengleichheit (Mikroallokation, Rationierung)	167	
5.4	Ärztliche Aufklärung des Patienten	168	
5.5	Umgang mit Behandlungsfehlern	171	
	Literatur	174	

Die Autoren dieses Kapitels sind:

- Dr. med. Ralf Jox, PhD, Klinikum der Universität München (Deutschland)
- Dr. iur. Karin Bruckmüller, Universität Wien (Österreich)
- Prof. Dr. Erny Gillen, Caritas Luxemburg in Koop. mit: Prof. Dr. D. Ferring,
 Dr. J. Kraus, Dr. M. Hoffmann, G. Rotink (Luxemburg)

Patientenverfügung, Vorsorgevollmacht, 5.1 stellvertretende Entscheidung und gesetzliche Betreuung

5.1.1 Patientenverfügung

Deutschland¹



In Deutschland ist die Patientenverfügung seit dem 1. September 2009 gesetzlich geregelt. Das "Dritte Gesetz zur Änderung des Betreuungsrechts" hat im Wesentlichen die zuvor bestehende höchstrichterliche Rechtsprechung des Bundesgerichtshofes übernommen. Eine Patientenverfügung liegt nach dem Gesetz dann vor, wenn "ein einwilligungsfähiger Volljähriger für den Fall seiner Einwilligungsunfähigkeit schriftlich festgelegt (hat), ob er in bestimmte, zum Zeitpunkt der Festlegung noch nicht unmittelbar bevorstehende Untersuchungen seines Gesundheitszustands, Heilbehandlungen oder ärztliche Eingriffe einwilligt oder sie untersagt."

Damit sind bereits mehrere Bedingungen und Einschränkungen für Patientenverfügungen formuliert. Erstens muss der Autor einer Verfügung zum Zeitpunkt der Abfassung volljährig und einwilligungsfähig sein. Im Gegensatz zur bisherigen Rechtsprechung entfällt daher für reife, einwilligungsfähige Jugendliche die Möglichkeit der Patientenverfügung. Zweitens kommt die Verfügung freilich nur dann zum Tragen, wenn der Betreffende einwilligungsunfähig geworden ist – entgegen einer weit verbreiteten Verwirrung innerhalb der Ärzteschaft und der Bevölkerung. Drittens muss die Verfügung im Gegensatz zur bisherigen Rechtslage schriftlich abgefasst sein. Viertens muss die Patientenverfügung bestimmte medizinische Maßnahmen konkret benennen, was in der Tat nicht bei allen vorhandenen Schriftstücken der Fall ist. Um eine Patientenverfügung von einer Operationseinwilligung abzugrenzen, wurde ergänzend betont, dass es sich bei den betreffenden medizinischen Maßnahmen um nicht unmittelbar bevorstehende handelt.

Wenn die Patientenverfügung auf die aktuelle Lebens- und Behandlungssituation zutrifft und nicht widerrufen wurde, ist sie rechtlich verbindlich. Im Gegensatz zum österreichischen Gesetz wurden auf weitere Bedingungen für die Verbindlichkeit einer Patientenverfü-

Drittes Gesetz zur Änderung des Betreuungsrechts vom 29.07.2009, veröffentlicht im Bundesgesetzblatt Jahrgang 2009, Teil I Nr. 48, S 2286-2287 Borasio et al. 2009

Bayerisches Staatsministerium der Justiz und für Verbraucherschutz 2009 Bundesministerium der Justiz: Patientenverfügung. Leiden - Krankheit -Sterben: Wie bestimme ich, was medizinisch unternommen werden soll, wenn ich entscheidungsunfähig bin? Online unter www.bmj.bund.de (aufgerufen am 15.01.2010).

¹ BGHSt 40, 257 BGHZ 154, 205